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对全市燃煤锅炉拆改任
务量最大的鄠邑区来说，无
论是拆除思路还是拆除手段
都“别具一格”。

“在鄠邑区 1282 平方公
里的土地上，燃煤锅炉散落
在各角落，而且多数是在农
村区域。如果不采取点‘特
殊 手 段 ’，根 本 连 门 都 摸 不
到。”西安市环保局鄠邑分局
副局长王江宏说道。

靠着“特殊手段”，西安
市鄠邑区一个月内拆除了渭
丰镇 70 台燃煤锅炉，是名副
其实的“高铁速度”。

到 底 是 啥 样 的“ 特 殊 手
段”？王江宏给记者一一道
来：其实就是咱农村的土办
法，软磨硬泡，打感情牌。

渭丰镇的主导产业是纸
箱行业，这里生产的纸箱销
往全国各地，镇上许多人家
都靠做纸箱生活。而这 70 台
要拆除的锅炉都出自个体私
营的纸箱厂。

纸 箱 厂 大 多 是 小 本 经
营，以家庭为单位，一旦拆了
锅炉，就等于砸了一家子的
饭碗。这让干了几十年纸箱
营生的村民想不通。

王江宏说：“第一次还能
进得了门，但一说是拆锅炉，
政策还没顾上说，老乡就变
了脸。第二次是绝对不给开
门的。”

“为 了 能 再 次 进 门 ，只
好打亲情牌，我们想方设法
通 过 朋 友 托 朋 友 联 系 到 纸
箱厂老人在外工作的儿女，
通 过 儿 女 做 老 人 的 思 想 工

作 。 然 后 再 上 门 讲 解 政
策。通过一次次的上门，老
人从最初的不搭理，到混个
脸熟，再到最终答应了拆除
锅炉。”

就 是 像 这 样 ，鄠 邑 分 局
所有环保干部出动，包镇、包
村、包户，挨家挨户做工作。
用了一个月的时间，渭丰镇
的 70 台燃煤锅炉全部拆除完
毕。多数老乡的纸箱厂改用
了 LNG 或者燃油锅炉，生意
一如既往地红火。

拆 除 了 锅 炉 ，好 多 环 保
干部都成了老乡家的熟人。
基层环保干部谷鸿雁笑称自
己不是在拆锅炉的路上，就
是在拆锅炉的现场。

“小谷从过了年到现在，
没休过一天假。就连暑假，
都没抽出一天时间陪儿子玩
玩。几次答应孩子带他出去
玩儿，都没兑现。孩子委屈
地抱怨爸爸‘说话从来不算
数’。只有一次，小谷很不好
意 思 地 向 局 里 请 了 一 小 时
假，我们还纳闷，一小时能干
啥。后来才知道，他血压持
续高，请了一小时假到医院
做了个简单检查。一检查完
直接去了拆锅炉现场。”说到
这些，让人心酸，王江宏说，
拆锅炉的苦，只有拆过的人
才能体会。

“锅炉一个‘拆’字，工作
却千头万绪，压力山大。鄠
邑区能做的就是‘铁腕’两个
字。铁腕手段之一就是发挥
四级网格作用，村里的网格
员每天巡查，及时发现问题，

包括死灰复燃的、不易排查
到的燃煤锅炉，然后反馈问
题，最终解决问题。”鄠邑区
副区长杨战海说道，“燃煤锅
炉拆改没有捷径，要说办法
就是一对一，下狠手，用环保
倒逼经济结构转型。同时把
燃 煤 锅 炉 的 拆 改 与 考 核 挂
钩，与干部的选拔任用挂钩，
与追责问责挂钩，形成强大
的 压 力 ，不 讲 情 面 、不 说 困
难、只要成效。”

“如果说有好的经验，那
就只有一个，让全区所有部
门达成共识：环保工作不是
环保局一家的事，环保工作
是政府的事，必须政府各部
门协调联动才能推动。如果
其他部门始终认为环保工作
就是环保局的事，那铁腕治
霾永远也硬不起来。各部门
必须形成合力，才能打一场
硬仗。”杨战海的话鼓舞了鄠
邑治霾铁军的士气，也让鄠
邑区啃下了西安市燃煤锅炉
拆改工作中最难啃的一块硬
骨头。

燃煤锅炉的拆除虽然只
是西安市铁腕治霾保卫蓝天

“1+1+9”行动的一部分，但却
让老百姓离期盼的蓝天又近
了一步。从燃煤锅炉拆除过
程中，我们看到的是市委、市
政府炽热的为民情怀和智慧
的科学决策，我们感受到的
是市委、市政府坚定的铁腕
治霾信念和铁的行动。我们
也更加相信，在这场攻坚战
和持久战中，西安必定会赢
得最终胜利。

8月底，从陕西省西安市环境保护局

传来好消息，今年燃煤锅炉拆除任务提前

超额完成。这是今年《西安市“铁腕治霾·
保卫蓝天”“1+1+9”组合方案（办法）》9个

专项行动中第一个完成的目标任务。

截至8月底，西安市共拆除建成区外

10蒸吨以下地方燃煤锅炉636台，拆除驻

军单位燃煤锅炉 40 台，共计 676 台

1385.19蒸吨。经测算，可削减煤炭年使

用量约48.3万吨，每年减少二氧化硫排放

约6568.8吨，减少氮氧化物排放约1420

吨，减少烟尘排放约11012.3吨。另外，西

安市还拆除了20蒸吨以上工业和高校燃

煤锅炉12台共计275蒸吨，经测算，可削

减煤炭年使用量约6.6万吨，每年减少二

氧化硫排放约900吨，减少氮氧化物排放

约195吨，减少烟尘排放约1509吨。

可能许多人对这串数字不敏感，打个

比方说，这些减排的污染物如果用载重10

吨的卡车来拉，要足足2160车才能拉完。

听到 2160 辆卡车这个数字，不少西安
人也许会脑补个画面：这些卡车一字排开，
能不能从电视塔排到钟楼？但是对土生土
长的老西安人郑亚民来说，拆掉锅炉换来
的是工作环境翻天覆地的变化。

45 岁的郑亚民是西京学院的一名锅
炉工，在岗 15 年。他指着身上雪白的白大
褂说：“从今年 3 月学校拆了最后两台燃煤
锅炉，并搬到新锅炉房以后，我就穿上了白
大褂。瞧瞧，穿了一个礼拜的白大褂依旧
白生生的。这要放在以前，白大褂是不敢
上身的。”

郑亚民口中的“以前”是学校燃煤锅炉
拆改之前。“那时候上班必须得戴口罩，不
然煤灰呛得人难受。回到家脱了鞋，脚都
是黑的，吐口痰也是黑的，更别说头上、身
上了，全是煤灰。”

再看看现在的工作环
境，郑亚民开心地说，燃
煤锅炉变成了燃气锅
炉，再也不用上煤、
清理煤渣了，除
了 干 净 之 外 ，
劳动强度也小
了许多。他的
日常工作就是
巡查 5 台控制柜
和监控大屏，确
保 机 器 正 常 运
转。

对学校燃煤锅
炉的拆除，西京学院综
合保障班组长张可实也有

话说：“往小了说，工人的工作环境好了，
2.5 万名师生的工作和学习环境改善了；往
大了说，我们也为西安的环境空气质量改
善做了一点点贡献。环保部门核算说，我
们今年拆除的两台 40 蒸吨锅炉，要削减煤
炭年使用量约 9000 吨，年减少二氧化硫排
放约 122.4 吨、减少氮氧化物排放约 26 吨、
减少烟尘排放约 205 吨。不算不知道，一
算吓一跳，这 350 多吨污染物如果堆起来，
能有小山那么高，更别说落到人身上，让人
吸进身体了。所以说，尽管燃气费用比燃
煤要高一些，但换来的是蓝天白云。如果
说钱能买来空气质量的改善，那没有什么
比这钱花得更值了。”

西京学院是今年西安市燃煤锅炉拆改
的单位之一，他们的感受也说出了多数燃

煤企业的心声。从最初的观
望、不理解到最后的支持

拆除，经历了西安市委、
市政府对燃煤锅炉拆

改 的 重 视 和 决
心；经历了西安

各 部 门 、各 区
县铁腕治霾的
毅 力 和 耐 心 ；
经历了西安市
社会各界为改

善环境质量做出
的改变和信心。

图为郑亚民正
在通过查看控制柜的数
据巡查拆改后的天然气

锅炉运行情况。

燃煤作为西安市大气污染的元凶之
一，一直备受市委、市政府的关注和重视。
燃煤锅炉拆改工作在西安市近几年的治污
减霾工作中也从未间断过。

2013 年拆改 593台燃煤锅炉。
2014 年起，西安市范围内不再新建燃

煤锅炉，新安装锅炉（包括集中供热锅炉）
全部使用天然气或炼制天然气、煤层气等
清洁能源，热力、天然气管网覆盖不到位的
区域改用电、柴油等清洁能源。

2015 年底，西安市建成区范围内 20 蒸
吨以下地方单位燃煤锅炉实现“清零”。

2013 年~2016 年，4 年来西安市累计拆
除燃煤锅炉 1482 台，共计 7065.26蒸吨。

2017 年，铁腕治霾依旧是西安市的头
号 民 生 工 程 。 年 初 ，西 安 市 政 府 印 发 了

《“铁腕治霾·保卫蓝天”“1+1+9”组合方案
（办法）》，其中 9 个专项行动方案之一《西
安市 2017 年铁腕治霾保卫蓝天燃煤锅炉
拆改专项行动方案》，明确了地方单位和驻
军单位燃煤锅炉拆除任务。具体为，地方
单位年内完成不少于 220 台建成区外 20 蒸
吨以下燃煤锅炉、驻军单位完成 40 台燃煤
锅炉拆除任务。

为顺利推进全市燃煤锅炉拆改工作，
西安市委、市政府高度重视，3 月和 4 月分
别在鄠邑区、蓝田县组织召开两次全市燃
煤锅炉拆改现场会，随后又召开专项工作
会 3 次，夯实责任、鼓励先进，加快燃煤锅
炉拆改。

作为这一专项行动的牵头负责单位，
西安市环保局成立了燃煤锅炉拆改专项工
作组。“我们始终把燃煤锅炉拆改作为减轻

煤烟型污染的重要措施。”西安市环保局副
局长李博说，坚持“四个结合”统筹推进。
即坚持将铁腕拆改与服务保障相结合，坚
持把奖惩激励与严格执法相结合，坚持把
预警提示与考核评比相结合，坚持把宣传
引导与政府帮扶相结合。

同时，对于燃煤锅炉拆改过程中涉及
的立项、可行性研究、环境影响评价、道路
开挖和建设施工等审批手续，各相关单位
持续开通绿色审批通道，加快审批手续办
理，设立燃煤锅炉拆改审批专用窗口，实行
限时办结、联合审批制度，在合法合规的前
提下最大限度缩短审批时限，为燃煤锅炉
拆改单位提供便利。

为了协助驻军单位完成燃煤锅炉拆改
任务，西安市政府领导专程赴北京协调相
关事宜，专门组织召开了驻军单位燃煤锅
炉拆改安排部署会，明确了定单位、定部
门、定人员、定任务、定时间、定责任的“六
定”工作模式。要求环保、建设、规划、市
政、交通、电力等市级各部门做好优先服务
保障，开通专项审批绿色通道，特事特办、
简化程序，降低驻军单位审批办理难度。

在西安市政务中心的组织召集下，以最
快速度办结完驻军单位外围审批集中会签。
服务保障工作受到了西安市警备区的好评，
也让驻军单位的燃煤锅炉提前完成了拆除。

今年“拔烟囱”力度之大，是近年来没
有的。西安市环保局党委书记、局长陈松
林告诉记者，从拆除数量上说是最多的，从
完成时间上说是最早的，贡献也是最大的，
可削减煤炭年使用量约 54.9 万吨，仅这项
就占到今年全市散煤削减任务的 42.2%。

有 了 市 委 、市 政 府 的 支
持和市级相关部门的保驾护
航，基层燃煤锅炉拆改工作
如火如荼。市政府下达的燃
煤锅炉拆改任务到基层也变
成了一件件的“干货”。

“拆多少台、分几组、谁
来拆、啥时候完成。从时间
节点到人员落实一个萝卜一
个坑，否则就可能完成不了
任务。”西安市长安区黄良街
办副主任李晋峰说道。

黄良街办的 15 名干部人
人身上有任务，每天的工作
之一就是督促燃煤锅炉拆除
工作进度。

“督促不光用嘴，更要用
脑。上门做工作是必需的。
而许多锅炉拆除中的问题就
是在我们不断的上门中解决
的。”李晋峰提到了督办的一
家燃煤拆改企业，这家企业
按规定要拆除 4 台锅炉，但企
业提出先拆除两台，另两台
想保留下来，改造成热交换

站。企业的建议乍一听没毛
病，热交换站既是企业需要
的，也不使用燃煤。但李晋
峰细细分析下来，还是觉出
了不妥。万一企业抱有侥幸
心理，迟迟不改造热交换站
怎 么 办 ？ 势 必 带 来 种 种
隐患。

为了打消企业的顾虑和
侥幸心理，李晋峰给企业算
了一笔经济账：两台锅炉改
造成热交换站费用预算约 50
万元，如果拆除掉，政府奖补
36 万元。这一来一回的账，
再清楚不过。最终，企业理
清了思路，主动拆除了 4 台燃
煤锅炉。

“没错，给企业算‘经济
账’是我们的手段之一，对每
一家燃煤企业，我们会详细
地算出锅炉建设成本和运营
成本，形成多个方案，供企业
选择。而拆锅炉也绝不是一
拆了之，区建设、交通、规划、
环保、交管等一切与燃煤锅

炉拆改相关的部门会为企业
拆改工作开通绿色通道，解
决锅炉拆改后的所有遗留问
题，给企业想好后路，保证企
业正常的生产经营和供暖。”
西安市环保局长安分局局长
郑钊说道。

“ 锅 炉 拆 改 中 难 免 会 碰
到这样那样的问题，我们的
手 机 号 码 都 留 给 了 燃 煤 企
业，而且给企业留话，有了问
题直接找我，我解决不了的
找我们局长，局长解决不了
的找区长。最终一定能给企
业找到解决办法，让企业没
有后顾之忧。”西安市环保局
长 安 分 局 副 调 研 员 陈 洪
山说。

在 这 种 想 企 业 之 所 想 、
急 企 业 之 所 急 的 工 作 模 式
下，截至目前，西安市长安区
已经拆除了 10 蒸吨以下燃煤
锅炉 107 台，超额完成任务并
自加压力拆除了高校 20 蒸吨
以上燃煤锅炉 9台。

郑亚民口中的“以前”和“现在”

拆改燃煤锅炉多年从未间断

“拆锅炉不光用嘴，更要用脑”

“环保工作绝不是环保局一家的事”

2000多卡车污染物这样被“拉”走
西安今年燃煤锅炉拆除任务提前超额完成

拆除建成区外 10 蒸吨以下地方燃煤锅炉

636 台

拆除驻军单位燃煤锅炉

40 台

拆除 20 蒸吨以上工业和高校燃煤锅炉

12 台

共计：1660.19 蒸吨

减排减排

削减煤炭年使用量54.9 万吨

7468.8吨 1615吨 12521.3吨

拆改后焕然一新的天然气锅炉房干净整洁。

西安市鄠邑区渭丰镇某个体户的燃煤锅炉拆
除现场。

◆本报记者王双瑾

蓝天白云下的西安市曲江遗址公园。本版图片由王双瑾摄
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